

RAPPORT D'ÉVALUATION DE L'UNITÉ
CREHS – Centre de recherche et d'études –
histoire et sociétés

SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET
ORGANISMES :

Université d'Artois – U Artois

CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2024-2025
VAGUE E



Au nom du comité d'experts :

Isabelle Brian, présidente du comité

Pour le Hcéres :

Stéphane Le Bouler, président par intérim

En application des articles R. 114-15 et R. 114-10 du code de la recherche, les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts sont signés par les présidents de ces comités et contresignés par le président du Hcéres.

Pour faciliter la lecture du document, les noms employés dans ce rapport pour désigner des fonctions, des métiers ou des responsabilités (expert, chercheur, enseignant-chercheur, professeur, maître de conférences, ingénieur, technicien, directeur, doctorant, etc.) le sont au sens générique et ont une valeur neutre.

Ce rapport est le résultat de l'évaluation du comité d'experts dont la composition est précisée ci-dessous. Les appréciations qu'il contient sont l'expression de la délibération indépendante et collégiale de ce comité. Les données chiffrées de ce rapport sont les données certifiées exactes extraites des fichiers déposés par la tutelle au nom de l'unité.

Cette version du rapport est confidentielle au titre du décret n° 2021-1537 du 29 novembre 2021. Les parties considérées comme confidentielles ainsi que les réponses aux points d'attention des tutelles ne figureront pas dans la version publique du rapport disponible sur le site du Hcéres.

MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

Présidente : Mme Isabelle Brian, Université de Lorraine, Nancy

Experts : Mme Agnès Bérenger, Université Paul-Valéry Montpellier 3
M. Jean-Numa Ducange, Université de Rouen Normandie, Mont-Saint-Aignan (représentant du CNU)

REPRÉSENTANT DU HCÉRES

M. Philippe Meyzie

REPRÉSENTANTE DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES TUTELLES DE L'UNITÉ DE RECHERCHE

Mme Anne-Gaëlle Weber, Université d'Artois

CARACTÉRISATION DE L'UNITÉ

- Nom : Centre de Recherche et d'Études « Histoire et Sociétés »
- Acronyme : CREHS
- Label et numéro : UR 4027
- Composition de l'équipe de direction : M. Pierre Schneider, directeur ; Mme Delphine Hanquiez, directrice adjointe

PANELS SCIENTIFIQUES DE L'UNITÉ

SHS Sciences humaines et sociales

SHS6 : Histoire générale du passé et des savoirs

THÉMATIQUES DE L'UNITÉ

Le CREHS est une unité mono-équipe rassemblant des chercheurs en histoire, histoire de l'art, et archéologie, de l'Antiquité à l'époque contemporaine.

Elle est structurée en trois axes thématiques sans budget dédié.

Le premier de ces axes, l'axe 1, est intitulé Patrimoines, territoires, économie, chacun de ces termes donnant lieu à des développements distincts. C'est un axe majeur qui s'inscrit dans la continuité des recherches menées au CREHS. L'axe 2 est consacré à l'étude des identités religieuses, il a connu un profond renouvellement depuis le dernier quinquennal et plusieurs objectifs ont été redéfinis, il se subdivise en trois thématiques : « Identités, dispositifs normatifs et pratiques », « Identités et mobilités » et « les marqueurs matériels de l'identité ». Le troisième axe est intitulé Éducation, cultures, pouvoirs et il est également subdivisé en trois thématiques correspondant à ces trois termes. Il prolonge l'ancien axe Histoire de l'éducation et de la formation dont le programme avait été défini en 2018 mais qui s'est trouvé affaibli par le départ d'un certain nombre de ses membres ; l'ouverture de cet axe aux thématiques des cultures et des pouvoirs a permis d'élargir ces thématiques et de tenir compte du renouvellement des chercheurs.

Chacun de ces axes est trans-périodes et regroupe des enseignants-chercheurs, des doctorants et des membres associés.

HISTORIQUE ET LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE DE L'UNITÉ

Le CREHS provient de la fusion de trois équipes d'accueil en 2008, installées à la suite de la création de l'université d'Artois en 1992. Il accueille depuis l'origine des recherches en histoire, en histoire de l'art et en archéologie, depuis l'Antiquité jusqu'à l'époque contemporaine.

Le CREHS est localisé sur le campus d'Arras de l'université d'Artois dans le bâtiment de l'ancienne Maison de la Recherche qui abrite les bureaux des chercheurs ainsi qu'une salle de convivialité. Il bénéficie aussi de la proximité de la Maison de la Recherche (siège de l'ensemble de l'administration de la recherche : cellule de gestion des laboratoires, direction de la Recherche, direction des études doctorales et de la valorisation). Ce bâtiment abrite en outre de nombreux équipements : salles de séminaires équipées, salle des colloques, salle de visioconférence. La salle des doctorants, dotée des équipements informatiques nécessaires, se situe dans un bâtiment proche. À proximité également se trouvent la Bibliothèque universitaire (ou SCD) et les bâtiments des diverses UFR : UFR Histoire-Géographie-Patrimoines auquel appartiennent la plupart des membres du CREHS, ainsi que l'UFR Lettres-Arts et Langues étrangères dont certains membres collaborent avec les membres du CREHS.

ENVIRONNEMENT DE RECHERCHE DE L'UNITÉ

À l'échelle de l'université d'Artois, les recherches du CREHS s'inscrivent principalement dans le Domaine d'Intérêt Majeur (DIM2) Patrimoines, territoires, transculturalités et accessoirement dans le DIM3 intitulé Recomposition du lien social. Le CREHS contribue à l'animation du DIM2, ce qui lui permet d'avoir accès aux aides BQR (« Bonus qualité recherche ») et de nouer des collaborations avec d'autres unités de recherche à l'intérieur de l'université, notamment Texte & Cultures.

Dans la perspective du rapprochement des universités d'Artois, du Littoral-Côte d'Opale et de Picardie Jules Verne, avaient été créés des BQR A2U pour des projets de recherche d'au moins deux universités. Cela a débouché sur la fondation en 2023 de la SFR (Structure Fédérative de Recherches) Territoires historiques. Dans le cadre de cette structure, le CREHS participe à des projets communs avec l'HLLI (unité de Recherche sur l'Histoire, les Langues, les Littératures et l'interculturel, Université du Littoral-Côte d'Opale), TrAme (Textes, Représentations, Archéologie, Autorité et Mémoires de l'Antiquité à la Renaissance, Université de Picardie Jules Verne) et le CHSSC (Centre d'Histoire des Sociétés, des Sciences et des Conflits, Université de Picardie Jules Verne).

Le CREHS participe également au CPER Anamorphose Le Patrimoine sous le territoire, le territoire sous le

Patrimoine, projet de recherche lauréat de l'appel à projets Contrat-Plan-État-Région 2021-2027, financé par la région des Hauts-de-France et l'État.

Le CREHS est aussi membre de l'Unité d'Appui et de Recherche (UA 3185) Maison européenne des sciences de l'homme et de la société (MESHS) basée à Lille qui fédère environ 40 unités de recherche. Cette structure propose des formations (aux humanités numériques, à la rédaction de projets), des accompagnements, des appels à projets annuels ou trimestriels, etc.

Le CREHS est aussi impliqué dans le PEPR (programme et équipements prioritaires de recherche) ICCARE-Industries culturelles et créatives : action, recherche expérimentation ; dans ce cadre, le CREHS participe au dispositif ICCARE-Lab, rapprochant les chercheurs SHS/STIC et les professionnels des ICC.

EFFECTIFS DE L'UNITÉ : en personnes physiques au 31/12/2023

Catégories de personnel	Effectifs
Professeurs et assimilés	8
Maîtres de conférences et assimilés	19
Directeurs de recherche et assimilés	0
Chargés de recherche et assimilés	0
Personnels d'appui à la recherche	2
Sous-total personnels permanents en activité	29
Enseignants-chercheurs et chercheurs non permanents et assimilés	7
Personnels d'appui non permanents	0
Post-doctorants	0
Doctorants	24
Sous-total personnels non permanents en activité	31
Total personnels	60

RÉPARTITION DES PERMANENTS DE L'UNITÉ PAR EMPLOYEUR : en personnes physiques au 31/12/2023. Les employeurs non tutelles sont regroupés sous l'intitulé « autres ».

Nom de l'employeur	EC	C	PAR
U Artois	24	0	2
Autres	3	0	0
Total personnels	27	0	2

AVIS GLOBAL

Le CREHS est une unité dynamique, au fonctionnement fluide : le conseil de l'unité se réunit au moins une fois par trimestre et statue sur les différents projets, et les informations, notamment sur les appels à projets, sont communiquées à l'ensemble des membres, soit par mails de la direction, soit par le site internet régulièrement tenu à jour.

Le comité tient à souligner que l'unité a su trouver sa place dans un contexte régional de la recherche en SHS en profonde mutation et de concurrence en particulier avec le pôle lillois. Néanmoins, le CREHS se distingue par un ancrage local très fort (en particulier dans le cadre de la SFR Territoires historiques) ainsi que par des thématiques scientifiques spécifiques (par exemple les territoires maritimes dans une perspective globale et les recherches portant sur la navigation dans l'océan Indien, l'enseignement de l'EPS et le patrimoine sportif, les marqueurs matériels de l'identité religieuse, etc.). Le rapport fort à l'environnement immédiat et au territoire doit être souligné : le CREHS a ainsi bénéficié des aides régionales ValorIS et des soutiens du CPER Anamorphose.

Dans le cadre de la constitution de l'A2U, à partir de 2016 et surtout de 2020, elle a su nouer des liens et des interactions avec les nouvelles universités partenaires (Université du Littoral à travers l'intérêt pour les échanges maritimes, Université de Picardie Jules Verne à travers les questions liées au patrimoine).

À la suite du départ à la retraite ou du départ vers d'autres établissements de plusieurs de ses membres, l'unité a su redéfinir ses thématiques de recherche, par exemple en liant étroitement la thématique économique et celle des territoires après le départ à la retraite du principal animateur des recherches en histoire économique en 2023.

La production scientifique des membres de l'unité est à la fois de qualité et diversifiée : publication de travaux universitaires, thèses et HDR, élaboration et contribution à des bases de données comme la base Muséfrem (base de données prosopographique des musiciens d'Église en France à l'époque moderne), constitution d'un atlas numérique des logements de l'industrie, tenue de séminaires en mode hybride comme le séminaire *Dominatio* (Formes et modalités de la gouvernamentalité médiévale).

ÉVALUATION DÉTAILLÉE DE L'UNITÉ

A - PRISE EN COMPTE DES RECOMMANDATIONS DU PRÉCÉDENT RAPPORT

Le CREHS a cherché à mettre en œuvre les recommandations du précédent comité d'experts en tenant compte de l'évolution de l'environnement de la recherche.

Un premier ensemble de recommandations incitait à rechercher une plus grande visibilité des résultats de la recherche à travers la politique de publication. L'unité a effectivement mis l'accent sur cette dimension : deux de ses membres dirigent des collections à Artois Presses Université, un troisième dirige la collection Histoire et Société chez Peter Lang. Parallèlement, un gros effort a été réalisé pour les publications en langue étrangère avec un passage de sept à 39 publications en langue étrangère, tandis que les chercheurs du laboratoire investissent largement les éditions en open access.

Le comité a relevé que l'unité avait veillé à la réduction de l'éparpillement de la recherche par le resserrement des thématiques structurantes ainsi que des thématiques transversales (« conflits », « femmes ») et plus méthodologiques (« publication des sources ») qui avaient été jugées trop vagues ; la réorganisation des axes thématiques a effectivement entraîné une plus grande clarté et une plus grande visibilité, à l'exception cependant de la thématique méthodologique, correspondant à des domaines trop éclatés et des modes de constitution des corpus trop différents.

Les recommandations pour le site web ont été suivies : celui-ci est maintenant régulièrement alimenté et mis à jour ; l'actualité de l'unité de recherche est ainsi facilement accessible et garantit la visibilité de ses activités.

Le rééquilibrage des doctorants entre les différents axes reste un point difficile en raison de la concentration des HDR dans l'axe 1, de même que leur dispersion géographique qui ne leur permet pas de former réellement une communauté.

B - DOMAINES D'ÉVALUATION

DOMAINE 1 : PROFIL, RESSOURCES ET ORGANISATION DE L'UNITÉ

Appréciation sur les objectifs scientifiques de l'unité

Le précédent rapport recommandait de regrouper les différentes recherches autour d'axes majeurs. Des efforts ont très nettement été réalisés en ce sens avec le passage de quatre à trois axes thématiques. L'obtention de Projets de Recherche Collaborative (PRC) financés par l'ANR est à souligner particulièrement. Les objectifs scientifiques déterminés en amont ont en grande partie été atteints, avec des publications nombreuses et de qualité. Des objectifs « science ouverte » sont fixés chaque année par l'unité depuis 2021 avec la désignation d'un référent science ouverte ; l'objectif essentiel dans ce domaine étant l'archivage des publications sur HAL.

Appréciation sur les ressources de l'unité

Les ressources dont dispose le CREHS ont connu une très nette augmentation en 2022 et 2023, ce qui situe actuellement ses ressources annuelles à une moyenne de 80 à 90 k€. Cette croissance spectaculaire est surtout due à l'augmentation des apports extérieurs (avec ou sans conventions) ; la dotation annuelle récurrente à strictement parler a connu une légère baisse avant que l'attribution d'une partie de la dotation en fonction des résultats ait permis un maintien et même une légère augmentation. Les apports extérieurs occupent donc une part majeure dans l'augmentation des ressources. L'effort fait sur ce dernier point doit être souligné.

Appréciation sur le fonctionnement de l'unité

Le fonctionnement de l'unité est globalement fluide et harmonieux. La révision des statuts en apportant une plus grande souplesse (en particulier pour ce qui est de la participation des membres associés) permet un fonctionnement fluide de l'unité. La nomination d'enseignants-chercheurs référents (science ouverte, déontologie) est aussi un moyen d'associer plus étroitement les membres de l'unité au fonctionnement de celle-ci.

1/ L'unité s'est assigné des objectifs scientifiques pertinents.

Points forts et possibilités liées au contexte

En répondant aux différents programmes encouragés par les instances locales (CPER Anamorphose, PCR Archéologie du bâti monastique, programme Histoire de l'EPS dans l'Académie de Lille soutenu par l'INSPÉ de Lille) et en participant à des réseaux de recherches nationaux et internationaux (interventions dans des colloques, conférences et séminaires, dont 34 à l'étranger, 14 co-organisations de colloques à dimension internationale ; une délégation CNRS à la Maison française d'Oxford ; deux séjours de chercheurs-résidents à l'École française de Rome) ; participation à trois GIS : Humanités et sciences de la mer, Institut d'étude des faits religieux, Méditerranée-Océan Indien ; participation à la constitution de la base de données Muséfrém qui s'accompagne de colloques régulièrement tenus à Arras, les membres du CREHS participent au renouvellement de la recherche dans le domaine des SHS par le biais de la participation à des programmes financés par l'ANR et par l'obtention d'un IUF junior.

Les membres du CREHS ont su en particulier réagir à l'évolution du paysage scientifique en réorientant leurs recherches à la suite du départ des spécialistes de l'histoire de l'éducation (cette thématique est abordée sous des angles diversifiés et novateurs : les politiques scolaires en milieu colonial, la matérialité dans l'éducation scientifique, l'enseignement de l'EPS, l'honneur dans le monde universitaire du Moyen Âge, le magistère intellectuel des théologiens) et de leur intégration dans la structure nouvelle de l'A2U.

Points faibles et risques liés au contexte

La question essentielle demeure celle de la pérennité de certains champs de recherches, notamment sur des aires géographiques éloignées (océan Indien, liens avec le Brésil), qui semblent reposer essentiellement sur l'implication d'une ou d'un enseignant-chercheur au sein du CREHS, dans l'éventualité d'une mutation ou d'un départ à la retraite. L'ancrage de certaines spécialités relatives à ces aires gagnerait à être mieux intégré à une dynamique globale.

Un autre type de fragilité, commune à tous les laboratoires trans-périodes de taille moyenne, renvoie à la possibilité de rassembler sur certaines thématiques spécifiques des chercheurs spécialistes de différentes périodes.

2/ L'unité dispose de ressources adaptées à son profil d'activités et à son environnement de recherche et les mobilise.

Points forts et possibilités liées au contexte

Le comité a relevé la réactivité des membres de l'unité dans le domaine de la recherche de financements hors dotation.

Malgré le manque de personnel d'appui à la recherche, le CREHS parvient à gérer les missions de ses membres, les projets de recherche et l'organisation des rencontres scientifiques.

Points faibles et risques liés au contexte

Les risques principaux sont liés à la variabilité des ressources à disposition des membres de l'unité. Si l'investissement des membres de l'unité dans le montage de projet s'est révélé payant, le temps nécessaire au suivi de ces projets et à leur réalisation risque d'empiéter sur le temps de recherche proprement dit.

3/ Les pratiques de l'unité sont conformes aux règles et aux directives définies par ses tutelles en matière de gestion des ressources humaines, de sécurité, d'environnement, de protocoles éthiques et de protection des données ainsi que du patrimoine scientifique.

Points forts et possibilités liées au contexte

Les récents recrutements d'enseignants-chercheurs au sein du CREHS et le fonctionnement de l'unité témoignent d'une attention certaine aux questions de parité de genre. Le comité ne peut que saluer la désignation d'un référent intégrité scientifique et la rédaction d'une charte à ce sujet.

La question de la protection des données scientifiques relève moins de l'unité que des différents projets auxquels se rattachent ses membres.

Points faibles et risques liés au contexte

Les risques concernent principalement le personnel d'appui à la recherche. Les deux personnes qui assurent la gestion administrative et financière du laboratoire, malgré leurs excellentes relations avec les chercheurs du CREHS, doivent faire face aux demandes simultanées de plusieurs laboratoires et à une surcharge de travail qui s'accompagne de risques psychosociaux.

DOMAINE 2 : ATTRACTIVITÉ

Appréciation sur l'attractivité de l'unité

Les membres de l'unité participent régulièrement à des manifestations internationales, soit en tant qu'organisateur, soit en présentant des communications, et ils sont sollicités par de nombreuses instances à titre d'experts. Le dynamisme des programmes de recherche constitue un facteur d'attractivité indéniable, comme en témoigne le nombre de doctorants actuellement inscrits en thèse (21 doctorants dont sept inscrits au cours de la seule année 2023-2024).

- 1/ L'unité est attractive par son rayonnement scientifique et s'insère dans l'espace européen de la recherche.*
- 2/ L'unité est attractive par la qualité de sa politique d'accompagnement des personnels.*
- 3/ L'unité est attractive par la reconnaissance de ses succès à des appels à projets compétitifs.*
- 4/ L'unité est attractive par la qualité de ses équipements et de ses compétences techniques.*

Points forts et possibilités liées au contexte pour les quatre références ci-dessus

L'unité témoigne de son attractivité par la participation à l'organisation (ou co-organisation) de quatorze colloques internationaux, dont certains se sont déroulés à Arras. Ses membres sont régulièrement invités dans des rencontres à dimension internationale, font partie des comités éditoriaux et/ou de rédaction de plusieurs revues, y compris étrangères (Histoire urbaine, Revue historique, Industrial Archaeology Review...) et certains dirigent des collections chez des éditeurs reconnus (Peter Lang, Atlande...). Ils sont sollicités par de nombreuses instances, nationales et internationales, à titre d'experts pour évaluer des projets de recherche.

La majorité des doctorants (à l'exception de quatre contrats doctoraux et de deux boursiers) ne bénéficient pas de financements spécifiques et exercent une activité professionnelle en parallèle de leur recherche doctorale. L'unité couvre en large partie leurs frais pour des missions de recherche, soutient les manifestations scientifiques qu'ils organisent et intervient dans la formation doctorale offerte par l'école doctorale, tout en

assurant son propre séminaire doctoral. Les nouveaux enseignants-chercheurs bénéficient d'une prime d'installation et du matériel nécessaire pour leur recherche. Six collègues étrangers ont pu bénéficier au cours de la période 2018-2023 du dispositif de visiting professor. La politique de mise en œuvre de la science ouverte (en particulier l'utilisation de HAL) a été largement prise en compte. Les chercheurs bénéficient d'une bibliothèque Interuniversitaire avec des fonds anciens et une politique d'achats dynamique.

L'unité est impliquée dans un CPER et un PEPR et répond régulièrement à des appels à projets génériques de l'ANR. Trois financements ANR génériques ont été obtenus en 2024, dont deux projets portés par des membres du CREHS (SOCIOMA « Pour une sociologie médiévale » ; et MedOcean « Méditerranée-océan Indien ») et un projet dont le CREHS est membre du consortium (SIP « Le sport et les investissements patronaux -1890-1980 »). L'un de ces projets (MedOcean) vise à construire une histoire des connections entre le monde méditerranéen antique et les sociétés de l'océan Indien, bien moins connues, en s'appuyant notamment sur les apports des material culture studies. Le CREHS a obtenu régulièrement des succès dans des appels à projets lancés par la région, en particulier le dispositif régional ValoRIS, qui finance des soutiens à publication et des manifestations scientifiques avec des invités étrangers.

Les équipements sont ceux que l'on peut attendre d'un laboratoire en sciences humaines.

Points faibles et risques liés au contexte pour les quatre références ci-dessus

Le nombre des publications en langues étrangères a notablement augmenté depuis la précédente évaluation, passant de sept à 39 publications. Elles sont presque exclusivement en anglais (33 sur 39) : il serait peut-être souhaitable d'élargir le panel des langues représentées.

L'unité n'accueille pas de chercheurs en post-doctorat. Il est dommage que trois allocations doctorales obtenues n'aient finalement pas pu être pourvues, faute de candidats. Peu de doctorants assistent au séminaire doctoral organisé par l'unité (la diffusion en mode hybride du séminaire, solution prévue à partir de cette rentrée, devrait résoudre en partie ce problème) et il n'y a pas vraiment de synergies parmi les doctorants. Le nombre réduit de titulaires de l'HDR pose la question des possibilités d'encadrement doctoral.

L'unité rencontre peu de succès dans les appels à projets lancés par la MESHS, en raison du décalage entre ses thématiques de recherche et celles de la MESHS.

DOMAINE 3 : PRODUCTION SCIENTIFIQUE

Appréciation sur la production scientifique de l'unité

La production scientifique de l'unité est à la fois diversifiée (publication de thèses et de mémoires inédits d'HDR, participation à des colloques et journées d'étude, conférences, séminaires en mode hybride) et de qualité, comme en témoigne l'intégration des chercheurs de l'unité à des réseaux de recherche nationaux et internationaux.

- 1/ La production scientifique de l'unité satisfait à des critères de qualité.*
- 2/ La production scientifique de l'unité est proportionnée à son potentiel de recherche et correctement répartie entre ses personnels.*
- 3/ La production scientifique de l'unité respecte les principes de l'intégrité scientifique, de l'éthique et de la science ouverte. Elle est conforme aux directives applicables dans ce domaine.*

Points forts et possibilités liées au contexte pour les trois références ci-dessus

L'unité a une production scientifique importante et qui reste stable, avec 26 monographies et 316 articles ou chapitres d'ouvrages. Les quatre périodes historiques sont représentées, ainsi que toutes les disciplines rassemblées au sein du CREHS (histoire, histoire de l'art, archéologie). Environ 10 % des publications se font en langues étrangères, pour l'essentiel en anglais. Les supports de diffusion sont classiques et incluent des publications papier, dans des revues avec comité de lecture, comme les Mélanges de l'École française de Rome – Antiquité, la Revue d'histoire diplomatique, Ktéma, et chez des éditeurs reconnus, tels les Presses universitaires de Rennes, Ellipses, Classiques Garnier, CNRS éditions, mais aussi en open access. Un nombre

notable de publications ont paru dans la Revue du Nord, spécialisée dans l'histoire de la France du Nord, de la Belgique et des Pays-Bas, et aux Presses universitaires du Septentrion et à Artois Presses Université, témoignant ainsi de l'ancrage local des membres de l'unité. Des réalisations numériques sont en outre consultables en ligne, par exemple l'atlas numérique « Les logements de l'industrie dans les Hauts-de-France », témoignant de l'insertion dans l'environnement de la recherche. S'y ajoutent le blogging scientifique par l'intermédiaire privilégié du support Hypothèses, avec des billets scientifiques (par exemple sur la navigation dans l'océan Indien antique), mais aussi l'enregistrement vidéo des séances du séminaire Dominatio, permettant ainsi de diffuser plus largement ces conférences.

Points faibles et risques liés au contexte pour les trois références ci-dessus

On relève peu d'interventions dans des colloques et peu d'articles publiés par les doctorants.

La répartition des publications est assez déséquilibrée entre les axes, avec 173 pour l'axe 1, 60 pour l'axe 2 et 165 pour l'axe 3 ; le déséquilibre s'explique par un nombre réduit de chercheurs dans l'axe 2 (dont certains sont arrivés en cours de période ; leur production antérieure n'a donc pas pu être prise en compte) et par une réorganisation en cours de période.

DOMAINE 4 : INSCRIPTION DES ACTIVITÉS DE RECHERCHE DANS LA SOCIÉTÉ

Appréciation sur l'inscription des activités de recherche de l'unité dans la société

Le précédent rapport soulignait que l'unité parvenait « à saisir toutes les opportunités d'un ancrage territorial avéré ». Les dernières années montrent que cette remarque demeure pleinement d'actualité, avec un effort pour se tourner vers la société. Le tournant vers la science ouverte, désormais un des grands objectifs affichés pour les laboratoires, semble ici trouver des débouchés réels et concrets, avec des efforts spécifiques que l'on ne peut que souligner. La dynamique des publications grand public va plutôt dans ce sens également, même si des efforts pourraient être faits à ce niveau.

- 1/ L'unité se distingue par la qualité et la quantité de ses interactions avec le monde non académique.*
- 2/ L'unité développe des produits à destination du monde culturel, économique et social.*
- 3/ L'unité partage ses connaissances avec le grand public et intervient dans des débats de société.*

Points forts et possibilités liées au contexte pour les trois références ci-dessus

Les interactions avec le territoire et le monde non strictement académiques sont réelles et bien mises en valeur. De la même manière, les collègues savent nouer des liens avec l'environnement général, notamment culturel et social. L'exemple de la façon dont l'histoire du sport est mise en avant en lien avec l'environnement local et le public susceptible de s'y intéresser nous semble de ce point de vue tout à fait significatif et remarquable. L'histoire urbaine, toutes périodes confondues ou presque, est aussi dynamique et s'inscrit bien dans la dynamique de l'étude du patrimoine présentée par le laboratoire.

Plusieurs collègues interviennent auprès du grand public et dans des débats de société (cas du football et de ses implications de longue durée notamment) ; à noter que le site du laboratoire fait un effort en ce sens pour rendre lisible la multiplicité des interventions des collègues dans différents cadres, même si certains thèmes sont surreprésentés par rapport à d'autres. On notera la variété des thématiques abordées, permettant un bon rayonnement du laboratoire.

Points faibles et risques liés au contexte pour les trois références ci-dessus

Aux yeux du comité, les publications des membres de l'unité pourraient davantage articuler des publications scientifiques de pointe avec des contributions relevant davantage de la vulgarisation tournée vers le public. Une plus claire distinction entre ces deux types de publication permettrait une plus grande lisibilité des objectifs

affichés par le laboratoire. Cependant, dans l'ensemble, les membres ont pleinement conscience de la nécessité de se tourner vers la société et font des efforts en ce sens.

Il nous semble par ailleurs que certaines mentions de participations sur le site du laboratoire, notamment de chercheurs associés (fête de l'Humanité par exemple) à des débats de société, ne relèvent pas nécessairement du domaine scientifique d'un laboratoire de recherche. La participation est tout à fait légitime, mais interroge sur le périmètre des activités promues par le laboratoire.

ANALYSE DE LA TRAJECTOIRE DE L'UNITÉ

Le renouvellement des thématiques, au sein des trois axes de l'unité et du personnel de celle-ci ainsi que les réorientations opérées constituent des atouts indéniables pour les perspectives au cours du prochain quinquennal. L'instauration d'une gouvernance fluide est également un avantage.

Le comité tient à souligner que l'unité se donne les moyens d'investir la recherche à différentes échelles.

Au niveau local et régional, le CREHS est attentif aux souhaits des instances locales et en nouant des partenariats tant avec d'autres unités à l'intérieur de l'université d'Artois (avec Textes et Cultures, le SHERPAS [Unité de recherche pluridisciplinaire Sport Santé Société] et le LSEE [Laboratoire Systèmes Électroniques et Environnement] qu'avec des unités appartenant aux autres universités composant l'A2U). Pour le contrat 2025-2029, le CREHS compte tirer parti du remplacement de la thématique « Anticipations » par « Paysages » au sein de la MESHs afin de proposer des recherches portant sur la reconfiguration des territoires industriels et/ou sportifs ou sur leur valorisation patrimoniale en analysant leur impact sur les politiques d'aménagement du territoire. L'unité s'est également fixé l'objectif d'établir des liens durables avec le Louvre-Lens. Il est à noter qu'une thèse CIFRE a été récemment obtenue.

Au niveau national et international, le CREHS continue de répondre aux appels à projets de l'ANR (trois financements ont été obtenus au titre de la campagne 2024 : SOCIOMA et MedOcean pour lesquels des membres du CREHS sont porteurs et SIP pour lequel un membre du CREHS est membre du consortium).

La venue de professeurs étrangers devrait à l'avenir être favorisée par la sanctuarisation d'une partie des ressources de l'unité dans ce but.

La mobilité internationale des chercheurs est également favorisée (deux séjours de chercheurs résidents à l'École française de Rome en 2025 par exemple). L'obtention récente d'une délégation CNRS à la Maison française d'Oxford ainsi que d'un IUF junior sont des éléments très positifs pour l'unité au cours des prochaines années.

Ces différents jalons lui permettent, avec l'aide des différents appuis à la recherche, d'envisager le dépôt d'un projet européen qui reste cependant à définir.

RECOMMANDATIONS À L'UNITÉ

Recommandations concernant le domaine 1 : Profil, ressources et organisation de l'unité

Le comité recommande à l'unité de continuer à répondre à des appels à projets (ANR, CPER) et de prendre résolument appui sur les ressources proposées par l'université ainsi que par la MESHS des Hauts-de-France afin de continuer à disposer de moyens permettant de financer les activités de l'unité.

Recommandations concernant le domaine 2 : Attractivité

Le comité recommande à l'unité de continuer sa politique à l'égard des professeurs invités.

Afin d'attirer des doctorants et d'assurer une plus forte cohésion entre eux, le comité souligne la pertinence de la solution retenue d'un séminaire commun en visioconférence, ainsi que du projet d'une journée des doctorants au cours de laquelle ils viendraient présenter leurs sujets et l'état d'avancement de leurs travaux.

Recommandations concernant le domaine 3 : Production scientifique

Le comité encourage l'unité à poursuivre la diversification de sa production scientifique en continuant en particulier à investir l'open access.

Recommandations concernant le domaine 4 : Inscription des activités de recherche dans la société

Le comité recommande de poursuivre l'effort déjà fait en direction de la société, tout en hiérarchisant bien les publications relevant de la vulgarisation des contributions plus strictement scientifiques.

DÉROULEMENT DES ENTRETIENS

DATE

Début : 7 octobre 2024 à 8 h 30

Fin : 7 octobre 2024 à 17 h 30

Entretiens réalisés : en distanciel

PROGRAMME DES ENTRETIENS

- 8 h 30-9 h** Réunion de démarrage à huis clos du comité d'experts en présence du conseiller scientifique
- 9 h-9 h 10** Vérification du bon fonctionnement des dispositifs techniques
- 9 h 10-09 h 30** Entretien à huis clos avec l'équipe de direction de l'unité
- 9 h 30-10 h 30** **Réunion plénière** (début) en présence de l'ensemble des membres de l'unité de recherche, y compris les chercheurs associés et les émérites : exposé de l'équipe de direction de l'unité (20-25 minutes) et échanges avec les membres du comité
- 10 h 30-10 h 45 Pause
- 10 h 45-11 h 45** **Réunion plénière** (suite) : interventions des responsables des 3 axes (max. 8 minutes) et échanges avec les membres du comité
- 11 h 45-12 h 30** Entretien à huis clos avec les personnels chercheurs et enseignants-chercheurs statutaires
- 12 h 30-14 h** Pause Déjeuner
- 14 h-14 h 30** Entretien à huis clos avec les représentants des tutelles : Anne-Gaëlle Weber, Vice-Présidente déléguée à la recherche en SHS (Université d'Artois)
- 14 h 30-15 h** Entretien à huis clos avec les doctorants et les post-doctorants
- 15 h-15 h 30** Entretien à huis clos avec le personnel d'appui à la recherche (ingénieurs, techniciens et administratifs)
- 15 h 30-15 h 45 Pause
- 15 h 45-16 h 15** Entretien à huis clos avec l'équipe de direction de l'unité
- 16 h 15-17 h 30** Réunion à huis clos du comité d'experts en présence du conseiller scientifique
- 17 h 30** Fin de la visite

OBSERVATIONS GÉNÉRALES DES TUTELLES



UNIVERSITÉ D'ARTOIS

DREDV
Affaire suivie par :
Cyrielle TIRMAN

Arras, le 18/11/2024

Le Président de l'Université

A

HCERES
2 Rue Albert Einstein
75013 PARIS

Objet : Réponse officielle évaluation du CREHS UR 4027

Réf : DER-PUR260024761 CREHS UR 4027

Monsieur le Président,

Je tiens tout d'abord au nom de l'Université d'Artois et en particulier au nom de Monsieur Pierre Schneider, Directeur, et des membres du CREHS, UR 4027 à vous remercier pour la qualité du rapport d'évaluation ainsi que pour les échanges constructifs que nous avons pu avoir avec le comité lors de la visite qui a eu lieu le 7 octobre 2024.

Après discussion et concertation avec les membres de l'équipe, nous n'avons pas d'observations à formuler.

Je vous prie d'agréer, Monsieur le Président, l'expression de mes sincères salutations.

Signé le mardi 19 novembre 2024,
A 14:38:14
Par Pasquale Mammone, Président

Le président de l'Université d'Artois

Pasquale MAMMONE

SERVICES CENTRAUX

9 RUE DU TEMPLE - BP 10665 - 62030 ARRAS CEDEX
Tél. 03 21 60 37 00 - Fax 03 21 60 37 37
www.univ-artois.fr

Les rapports d'évaluation du Hcéres
sont consultables en ligne : www.hceres.fr

Évaluation des universités et des écoles
Évaluation des unités de recherche
Évaluation des formations
Évaluation des organismes nationaux de recherche
Évaluation et accréditation internationales



2 rue Albert Einstein
75013 Paris, France
T.33 (0)1 55 55 60 10

hceres.fr

 [@Hceres_](https://twitter.com/Hceres_)

 [Hcéres](https://www.youtube.com/Hceres)